

Guatemala, Centroamérica

12 de noviembre 2025

Número 2377



**Allanamientos en el MAGA por supuestas irregularidades en compra de fertilizantes que ascienden a Q144 millones**

**CAMINOS anuncia cierre temporal en paso a desnivel en Quetzaltenango**

**Santa's Shop: una Misión  
Inmersiva para Devolverle la  
Magia al Trineo de Santa**



**Últimas noticias  
En familia puede ser  
parte del Festival  
Navideño de la ciudad  
de Guatemala**





## Comisión de Asuntos Electorales del Congreso continúa reuniones en el marco de las Elecciones 2027

Como parte de la agenda de sesiones de la Comisión de Asuntos Electorales del Congreso de la República, este día, sostuvieron reuniones con autoridades del Tribunal Supremo Electoral (TSE), incluida la presidenta en funciones, Blanca Alfaro, quien comentó la importancia de avanzar en la planificación en el marco de las Elecciones Generales 2027.

Alfaro también, manifestó su complacencia por el avance en la integración de la Comisión de Postulación que conformará la nómina de candidatos para el TSE.

En su alocución, la presidenta en funciones del TSE comentó que es



importante analizar las reformas a los reglamentos de la Ley Electoral y de Partidos Políticos (LEPP), además, del análisis del voto en el Extranjero, que ha se ha convertido en una prioridad, debido a las necesidades de los guatemaltecos en el exterior.

Por su parte, el presidente de la Comisión del Migrante del Legislativo, Miguel Ovalle también participó en la reunión, en la cual hizo énfasis en la importancia de apoyar a los guatemaltecos en el extranjero para que puedan emitir el sufragio de forma electrónica y que el pasaporte constituya el documento para poder votar.

Ovalle, señaló que considerando que las remesas constituyen el 20% del Producto Interno Bruto (PIB), es importante que no se escatime en la inversión del voto en el extranjero, porque este grupo sostiene la economía del país.

Por su parte, el presidente de la Comisión de Asuntos Electorales del Congreso, Víctor Valenzuela manifestó que, aunque se estima que el próximo año puedan dictaminar de nuevo las reformas a la LEPP, no ve viable que estas modificaciones si se logran los consensos para su aprobación en el Pleno puedan ser empleadas para las Elecciones Generales del 2027.

Valenzuela, señaló que probablemente, si hay reformas a la LEPP, las mismas puedan ser implementadas en el proceso electoral posterior al 2027.

También, manifestó la importancia de conocer la planificación de cara a las elecciones, por parte de las actuales autoridades, considerando que en marzo próximo habrá cambio de magistrados del TSE.

Durante su participación, el representante del Registro Nacional de las Personas (RENAP), afirmó que avanza la entrega de los Documentos Personales de Identificación (DPI), en Estados Unidos.

Mientras Sergio Antillón, registrados de Ciudadanos del TSE, informó que actualmente, hay 28 partidos políticos en capacidad de participar en las próximas elecciones y que aún avanzan algunos comités pro-formación.

## CAMINOS anuncia cierre temporal en paso a desnivel en Quetzaltenango



La Dirección General de Caminos informa que este sábado 15 de noviembre, se realizará un cierre total temporal en el paso a desnivel del Organismo Judicial, ubicado en el kilómetro 198.5 de la Ruta Nacional 1 (RN-1), en el departamento de Quetzaltenango, como parte de los trabajos de fundición de la tercera sección del puente.

El cierre estará vigente de 3:00 a.m. a 12:00 p.m., período durante el cual se realizará el vaciado de concreto estructural que permitirá avanzar con una de las etapas más importantes del proyecto, que busca agilizar la movilidad vehicular y reducir la congestión en uno de los puntos más transitados del occidente del país.

Estas acciones forman parte del compromiso del Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV), a través de Caminos, de modernizar la red vial nacional y brindar soluciones de infraestructura que beneficien directamente a los vecinos de Quetzaltenango y municipios cercanos.

Se solicita a la población comprensión y paciencia por las molestias temporales, así como acatar las señales de tránsito y las indicaciones del personal en el área, con el fin de garantizar la seguridad de conductores y trabajadores durante la jornada.

**liberal GT**  
somos guate

Ecosistema informativo regional

[liberalgt.com](http://liberalgt.com)

[Liberal Gt](#)

[@GtLiberal](#)

Pauta con nosotros [Hp@liberalgt.com](mailto:Hp@liberalgt.com)



## Allanamientos en el MAGA por supuestas irregularidades en compra de fertilizantes que ascienden a Q144 millones

La Fiscalía Especial contra la Impunidad ejecuta cuatro diligencias de allanamiento, inspección, registro y secuestro de evidencias en el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA).

Las diligencias se realizan en las siguientes dependencias:

- Viceministerio de Seguridad Alimentaria y Nutricional,
- Viceministerio de Desarrollo Económico Rural,
- Unidad Desconcentrada de Administración Financiera y
- Dirección de Coordinación Regional y Extensión Rural.



El fiscal de la FECHI, Rafael Curruchiche, indicó que la investigación surge de una denuncia que señala que, en 2024, el MAGA recibió una ampliación presupuestaria de Q400 millones para adquirir fertilizantes. La ampliación se registró a partir de septiembre de 2024, momento en el que inician el proceso para adquirir el fertilizante. Los hechos se registraron entre octubre y diciembre de 2024.

Sin embargo, tras auditorías de la Contraloría General de Cuentas, se detectaron irregularidades, tales como múltiples proveedores que incumplieron requisitos del Registro General de Adquisiciones del Estado (RGAE), consignaron direcciones distintas a las establecidas en los contratos, entre otros hallazgos.

Las irregularidades podrían ascender a unos Q144 millones.

La primera denuncia fue interpuesta por el diputado César Roberto Dávila Córdova, integrante del bloque legislativo Bienestar Nacional (Bien).

El legislador denunció que, en el municipio de Guatemala, se había otorgado fertilizantes a algunas personas y posteriormente, la Contraloría General de Cuentas (CGC), realizó una auditoría del 01 de enero al 31 de diciembre de 2024.

Posteriormente, la ministra de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA), María Fernanda Rivera Dávila también realizó la denuncia correspondiente, tras conocer el resultado de la auditoría de la Contraloría.

Rivera Dávila, solicitó que se ampliará la auditoría interna y se persiguiera a los responsables.

Durante, la auditoría de la Contraloría General de Cuentas, localizaron parte de los fertilizantes adquiridos a la interperie según indicó el agente fiscal José Ángel Díaz González, quien manifestó que esta nación contraviene los contratos, derivado que este producto debe mantener un tratamiento específico para evitar que se dañe previo a la entrega a los agricultores.



Los allanamientos permitirán obtener los expedientes originales explicó el agente fiscal, quien mencionó que aún no se han requerido ordenes de captura; aunque si aseguró que de existir responsables serán las autoridades que ocuparon los cargos en el 2024.



El ente investigador proyectó el daño patrimonial estimado, ante el caso de la compra de fertilizantes en el MAGA.

### La FECHI indicó que se investiga:

- La contratación de personal para recepcionar el producto a nivel nacional.
- Falta de documentación de soporte que indique cuál es la cantidad de beneficiarios y los lugares donde se iba a entregar.
- El almacenamiento estaba en condiciones inadecuadas.
- Una compra sin supervisión técnica y administrativa.

Por su parte, la ministra Rivera, indicó durante su visita al Congreso de la República, que el Ministerio Público es el ente investigador y el MAGA tiene puertas abiertas para colaborar con las autoridades.

La funcionaria, indicó que en el caso de fertilizantes, al asumir ella solicitó una ampliación de la auditoría interna y le pidió a la Contraloría una examen especial con relación al proceso, para saber cómo mejorar y las entregas.

Además, una denuncia por los hallazgos encontrados y el procedimiento es colocar las denuncias correspondientes, "cumpliendo con todo lo que dicta la ley".



## Santa's Shop: una Misión Inmersiva para Devolverle la Magia al Trineo de Santa

Con el inicio de la época navideña, inician las experiencias especiales para las familias en Guatemala. Esta Navidad, la ilusión se enciende en Naranjo Mall con Santa's Shop, una experiencia inmersiva que transforma una juguetería en el corazón de la magia del Polo Norte. Un viaje encantador, pensado para vivir en familia la esencia más pura de la temporada.

Al atravesar las puertas de Santa's Shop, los visitantes descubrirán un universo donde los juguetes cobran vida, los cuadros hablan y los duendes trabajan incansablemente para mantener viva la magia. Pero este año, algo inesperado ha sucedido: los tres poderes que hacen volar el trineo de Santa se han perdido. Ahora, en 7 cuartos inmersivos, las familias serán parte de una misión muy especial para recuperarlos y así asegurar que la Navidad llegue a cada rincón del mundo.

*"En Naranjo Mall nos llena de alegría ser nuevamente el punto de encuentro donde las familias viven momentos inolvidables. Con Santa's Shop, queremos invitar a todos a reencontrarse con la ilusión y la magia que hacen de esta época algo verdaderamente especial"*, expresó Laura Guibert, Gerente de Naranjo Mall.

Santa's Shop estará abierta durante el mes de noviembre, de martes a jueves en horario de 12:00 a 20:00 horas, y de viernes a domingo de 10:00 a 20:00 horas.

Durante diciembre, los horarios se extenderán: de domingo a jueves de 10:00 a 20:00 horas y viernes y sábado de 10:00 a 21:00 horas, ofreciendo entretenimiento para todas las edades.

El costo de ingreso es de Q75 por persona, Q50 al pagar con tarjetas Banrural y Q60 por persona en grupos de cinco o más visitantes.

*"Invitamos a todas las familias a descubrir la magia que se esconde detrás de Santa's Shop, vivir la ilusión y ayudar a Santa a que su trineo vuelva a volar. Esta es una época para compartir, reír y creer, y queremos que cada visita se convierta en un recuerdo lleno de amor y fantasía"*, agregó Laura Guibert.



Además de Santa's Shop, Naranjo Mall ofrecerá durante toda la temporada otras experiencias mágicas para disfrutar en familia:

- Toy Land, una piscina gigante de pelotas, perfecta para jugar y dejarse llevar por la diversión.
- Magic Factory, donde los visitantes pueden armar y darle vida a su propio muñeco de peluche.
- Dreams Factory, un espacio creativo para escribir la carta a Santa, hacer slime y decorar esferas navideñas.
- Y un encantador Christmas Market, con ornamentos, regalos, postres y productos de la temporada, ideales para acompañar los días más mágicos del año.

Naranjo Mall es el destino perfecto que combina el entretenimiento, experiencias inolvidables y un ambiente mágico y de alegría perfecto para convivir con la familia y amigos.

Para conocer todos los detalles y horarios de las experiencias navideñas, pueden visitar los canales oficiales de Naranjo Mall y ser parte de la magia más esperada del año.



@gtLiberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)



Liberal Gt

# Pruebas de medición del coeficiente de fricción en pista se efectuaron en Aeropuerto Mundo Maya



El Aeropuerto Internacional Mundo Maya (AIMM) informó que en coordinación con la empresa SERPIN se iniciaron los trabajos de medición del coeficiente de fricción de la pista de aterrizaje, como parte del programa de mantenimiento y seguridad operacional del aeropuerto.

Para la correcta ejecución de estas labores, se efectuó una reunión de coordinación entre las distintas unidades del AIMM, incluyendo Administración (ADMON), Control de Tránsito Aéreo (ATC), Operaciones (OPS), Servicio de Salvamento y Extinción de Incendios (SSEI), Mantenimiento (MANTO) e Infraestructura (INFRA), junto con el personal técnico de SERPIN.

Las mediciones se realizan durante el día en horarios que no afectan las operaciones aéreas, y continuarán durante la noche, garantizando la seguridad y eficiencia de las operaciones aeroportuarias.



Cabe destacar que estas pruebas se efectúan a una velocidad controlada entre 85 y 100 km/h, conforme a los estándares internacionales establecidos para este tipo de procedimientos.

El Aeropuerto Internacional Mundo Maya reafirma su compromiso con la seguridad operacional y la mejora continua de sus instalaciones.

Con estos mecanismos se busca mantener los estándares que se requieren a nivel internacional para la operatividad del aeropuerto ubicado en Mundo Maya, Petén.

Es importante, mencionar que este es uno de los aeropuertos turísticos más importantes del país.



## Banca Global da 5 lecciones para transformar la industria con IA

La inteligencia artificial (IA) dejó de ser una promesa para convertirse en una necesidad urgente en el sector financiero. En un nuevo informe de SAS, titulado *From Algorithms to Impact: Banking's AI Future*, líderes globales del sector comparten cinco lecciones esenciales para implementar una transformación tecnológica responsable, efectiva y alineada con las metas estratégicas del negocio.

El estudio reúne las perspectivas de altos ejecutivos de Banorte (México), Intesa Sanpaolo (Italia), Millennium BCP (Portugal) y Old National Bank (Estados Unidos), y demuestra que, más allá del tamaño de la institución, el éxito en IA parte de una visión integral, colaborativa y centrada en las personas.

- 1. La IA debe responder al negocio, no a la moda.** Las instituciones deben integrar la IA como parte de su estrategia empresarial, y no tratarla como una iniciativa aislada. "El liderazgo desde la alta dirección es innegociable", destacó Abraham Izquierdo, de Banorte. Por su parte, Millennium BCP desarrolla modelos para anticipar escenarios de crisis y prepararse con anticipación.
- 2. Las personas al frente de la tecnología.** Los bancos coinciden en que el juicio humano sigue siendo indispensable. "Las herramientas no responden por sí solas a las grandes preguntas del negocio", afirmó José Miguel Pessanha, de Millennium. Intesa Sanpaolo, en tanto, ha creado una cultura que valora los datos como activos estratégicos para lograr inclusión financiera y decisiones más informadas.
- 3. Escalar con bases sólidas.** Antes de avanzar, se debe contar con una infraestructura robusta. Desde plataformas en la nube hasta gobernanza de datos, cada paso debe planificarse con precisión. "Caminar antes de correr es esencial", dijo Pessanha. Old National Bank y Banorte coinciden en que las metas de corto plazo deben alinearse con una visión ambiciosa de largo plazo.
- 4. Activar la innovación desde adentro.** Para avanzar, la innovación debe generarse internamente. Old National Bank automatizó procesos con IA generativa, liberando al talento humano para tareas más analíticas. "Ahora las personas pueden hacer trabajos más gratificantes y valiosos", indicó Andrew McCammack. Banorte, por su parte, ha mejorado su capacidad de reacción ante la volatilidad del mercado.
- 5. La IA es un viaje, no un destino.** Los ejecutivos resaltan la necesidad de mantenerse en constante aprendizaje, conectados con universidades, startups y nuevas tecnologías. "La IA generativa impulsa nuevas ideas, pero su verdadero potencial depende del juicio humano", apuntó Andrea Cosentini, de Intesa Sanpaolo. Banorte, además, destaca su utilidad en ciberseguridad y continuidad del negocio.

*"La confianza es la moneda más valiosa del sector financiero. Implementar IA de forma ética y segura permite fortalecerla"*, concluyó Stu Bradley, de SAS. Para el ejecutivo, la IA puede ayudar a fortalecerla cuando se implementa de forma responsable, pero sin una gobernanza y salvaguardas sólidas, los riesgos crecen más rápido que las recompensas.



## En familia puede ser parte del Festival Navideño de la ciudad de Guatemala

La Ciudad de Guatemala vuelve a brillar con la magia de la Navidad, que una vez más presenta una serie de amenidades y experiencias para compartir con sus seres queridos.

Para el alcalde Ricardo Quiñónez, esta época es una oportunidad para reunir a las familias, fortalecer las tradiciones y compartir la alegría de vivir nuestra ciudad.

Por ello, la Municipalidad de Guatemala, junto a grandes aliados, presenta el Festival Navideño de la Ciudad 2025, una experiencia llena de luz, música y momentos inolvidables que llenarán de vida la Plaza de la Constitución, del 22 de noviembre al 22 de diciembre, de 10:00 a 22:00 horas.

### • Festival Navideño de la Ciudad

Durante un mes, el corazón de la capital ofrecerá actividades para todas las edades: la Pista Granizada frente a la Catedral Metropolitana, el Tobogán Congelado, la Casa de Santa, la Villa Navideña Iluminada y el Trencito Navideño, ideales para disfrutar en familia. También se presentará el Nacimiento Monumental y funciones de cine familiar en el Portal de la Sexta (11:00, 14:00, 17:00 y 20:00 horas).

La inauguración será el viernes 21 de noviembre a las 19:00 horas, con un concierto de la Big Band y la Marimba Orquesta Municipal, transmitido por las redes oficiales. El tradicional Mapping Navideño iluminará la Catedral del 19 al 22 de diciembre, con funciones a las 19:00, 20:00 y 21:00 horas.

*“En esta época de compartir, celebremos juntos la llegada de la Navidad a nuestra ciudad. Hemos preparado actividades para toda la familia: el desfile, los bazares y la tradicional cena navideña. Estamos felices de volver a ver las sonrisas de nuestros niños”*, Ricardo Quiñónez, alcalde de la Ciudad de Guatemala



### • Bazares Navideños

El Centro Histórico se llena de color con los Bazares Navideños, que reúnen a más de 1,600 comerciantes en distintos puntos: Octava Calle, 19 Calle Pastores, Parque San Francisco, Plaza Barrios, Plaza Sagrario y Sexta Calle. Estos espacios ofrecen productos típicos, regalos, comida tradicional y artesanías, promoviendo el comercio popular y el desarrollo económico local.

### • Navidad Encantada en el Mapa en Relieve

El histórico Mapa en Relieve abre sus puertas con “Navidad Encantada”, un recorrido iluminado con figuras, fogatas, fotografías y gastronomía. Disponible del 29 de noviembre al 21 de diciembre, de 17:00 a 22:00 horas, con costo de Q5 para nacionales y Q25 para extranjeros.

### • Desfile Navideño de la Ciudad

Del 8 de noviembre al 8 de diciembre, la magia de la Navidad recorrerá 25 puntos de la ciudad con carrozas alegóricas, música y personajes festivos. Cada carroza representa un tema distinto —desde La Villa de los Duendes hasta Navidad Encantada— llevando alegría y esperanza a miles de familias.

### • Desfile de Bandas y Cena Navideña

El Desfile Navideño de Bandas se realizará el domingo 14 de diciembre, desde el Parque Jocotenango hasta la Municipalidad, con más de 50 bandas participantes. Cada integrante aporta un juguete, con el propósito de recaudar 4,000 regalos para la tradicional Cena Navideña.

El 24 de diciembre, a partir de las 18:30 horas, más de 6,000 vecinos se reunirán en el parqueo municipal para compartir tamales, ponche, música y alegría. Los niños recibirán juguetes recolectados durante los desfiles, y las familias podrán disfrutar de una noche llena de unión y esperanza.

### • Una ciudad que inspira y conecta:

Durante esta temporada, la Ciudad de Guatemala reafirma su identidad como un lugar que inspira y conecta con la alegría, las tradiciones y los valores que nos unen. Una Navidad para compartir, celebrar y fortalecer el espíritu que da vida a nuestra ciudad.

*“La Navidad nos invita a mirar con gratitud lo que somos como ciudad: un lugar que crece se renueva y avanza con esperanza”*. Así lo expresa el alcalde Ricardo Quiñónez, “al celebrar con los vecinos esta época que llena de vida y alegría cada rincón de la capital.”